



MAISON GÉNÉRALICE DES CARMES DÉCHAUX  
CORSO D'ITALIA, 38 - 00198 ROMA

## **SYNTHÈSE DE L'ENQUÊTE SUR LA VIE MARIALE**

### **Introduction**

Le 13 octobre 2024, nous avons envoyé à l'ensemble de l'Ordre, à ses trois branches, tant aux communautés qu'aux conseils des circonscriptions, une enquête sur l'état de la vie mariale. Cette enquête prenait en compte les niveaux suivants : charismatique, pastorale de la vie spirituelle, mariologique et dévotionnel. Nous avons recueilli les données jusqu'au 31 janvier 2025. Au total, en regroupant les réponses individuelles, communautaires et des conseils, nous avons reçu 1 050 réponses, dont 589 de la part des Séculars (86 des conseils et 503 communautaires ou individuelles) ; 290 réponses provenant des Sœurs (36 des conseils et 254 communautaires ou individuelles) ; et 171 réponses provenant des Frères (19 des conseils et 152 des communautés ou individuelles)<sup>1</sup>. Vous trouverez ci-joint quelques graphiques élaborés à partir des réponses les plus significatives et les plus facilement quantifiables.

Nous avons essayé de résumer les réponses des sœurs, des frères et des laïcs selon les niveaux du questionnaire respectif, en nous référant à chaque niveau à l'état actuel et aux propositions de renouvellement de l'Ordre, à partir de la vie mariale.

### **Niveau charismatique : état actuel**

Les Sœurs, les Frères et les Séculars du Carmel sont largement conscients du rôle central de Marie dans l'éveil des vocations, dans les étapes de la formation et dans la vie de notre charisme. Ils sont habités par la conviction que « le Carmel est tout marial ». Notre consécration religieuse ou les promesses des séculars sont confiées à Marie, parce qu'elle est « la Dame, la Mère et la Sœur » de tous ceux qui se revêtent de son manteau. La Vierge qui « conservait toutes ces choses dans son cœur » ou celle de la vie cachée à Nazareth sont des références et des sources d'inspiration dans l'appel à la vie contemplative de chaque Carme et Carmélite. La Mère de Jésus apparaît dans la vie du Carmel comme un modèle de vie communautaire et de vie de prière, ainsi que comme une source d'inspiration pour notre apostolat. Notre législation et les documents les plus récents de l'Ordre reposent sur de bons fondements mariaux, auxquels nous devons revenir.

Les traditions mariales sont célébrées avec beaucoup de soin et de dévotion, car c'est là que se nourrit notre esprit filial envers Marie. La conviction générale est que le renouvellement de notre amour pour Marie nous aidera à créer un meilleur équilibre entre vie de prière, vie fraternelle et apostolat, en fonction de la spécificité et de la complémentarité de chacune des branches de notre Ordre.

En général, les Séculars portent le Scapulaire de Notre Dame du Mont Carmel, et les Frères et Sœurs leur habit religieux, comme signe d'appartenance à la famille de Marie.

Cependant cette bonne conscience de la présence de Marie dans notre identité charismatique n'est pas vécue avec la même intensité dans les trois branches de l'Ordre ou

---

<sup>1</sup> Actuellement, l'Ordre est composé de 3 877 frères répartis dans 651 communautés, de 8 320 sœurs réparties dans 680 communautés (Const. 1991) et de 28 998 séculars répartis dans 1 128 communautés.

dans les différentes régions du monde. Elle est davantage soulignée dans le domaine de la dévotion et du culte, et moins dans le domaine de l'expérience. Il y a dans tout l'Ordre la conscience de l'importance de la Vierge Marie dans nos vies, mais pas une relation vivante et vitale avec elle de manière à conditionner constamment le mode de vivre notre charisme. On observe un certain engourdissement dans les communautés en ce qui concerne ces dimensions expérientielles de la vie mariale. Un profond renouveau est nécessaire car, ces dernières années, la vie mariale du Carmel a été reléguée au second plan par rapport à l'étude et à la connaissance de nos saints.

### **Niveau charismatique : propositions**

Tous ont demandé à ce qu'une plus grande attention soit portée aux programmes de formation initiale des Carmes (*Ratio* et autres documents) : ceux-ci doivent souligner clairement le caractère fortement marial de notre Ordre et, par conséquent, énumérer les thèmes à aborder, accompagnés de la meilleure bibliographie possible.

Il a également été suggéré que ce groupe marial prépare un plan de formation et d'expérience mariale pour l'ensemble de l'Ordre, dans ses différentes branches. Ce plan devrait inclure des activités de formation, des retraites, des pèlerinages et d'autres expériences, si possible en communauté. Les thèmes abordés pourraient être les suivants : les origines mariales de notre Ordre ; Marie et les saints du Carmel ; la relation entre Marie et la vie de prière, la consécration, les conseils évangéliques, le Carmel et Fatima... Ce programme pourrait être annuel.

Il faudrait continuer à prendre soin des traditions mariales de l'Église et de notre Ordre, en leur redonnant leur sens le plus originel, avec tous les fondements bibliques, théologiques et charismatiques correspondants.

Il serait également bon de recueillir et de renouveler le répertoire des hymnes carmélitains et de l'étendre à toutes les régions où l'Ordre est présent. Certains ont également demandé la traduction de l'Office des lectures mariales de l'Ordre en plusieurs langues, ainsi que la valorisation du riche patrimoine musical, artistique et iconographique marial.

Pour stimuler la vie mariale des communautés, il a été suggéré de recourir aux témoignages des fidèles et des saints les plus importants sur le plan marial, de proposer des retraites à caractère marial et d'organiser des pèlerinages dans les grands sanctuaires ou dans les chapelles et les ermitages les plus modestes.

Enfin, nous constatons la demande de proclamation d'une année mariale dans l'ensemble de l'Ordre, avec comme point culminant le renouvellement de la consécration de toute la famille carmélitaine à la Bienheureuse Vierge Marie du Mont-Carmel.

### **Niveau pastoral : état actuel**

Dans la pastorale de notre Ordre, surtout celle des frères, une attention particulière est accordée à Marie dans les prédications, l'accompagnement de retraites, les catéchèses et autres formations. La Vierge Marie est souvent mise en relation avec les thèmes suivants : la prière, la contemplation, la suite de Jésus, les vertus, l'Église, la vie communautaire...

Une importance particulière est également accordée aux célébrations mariales inscrites dans le calendrier liturgique. De nombreux fidèles recherchent nos lieux de culte et nos propositions pastorales en raison de leur caractère marial.

Nos couvents et les maisons de famille des Séculiers évangélisent beaucoup par leur témoignage de vie, la présence d'images mariales, de livres mariaux et d'autres signes extérieurs, tels que les habitudes de prière mariale, comme le Chapelet, etc.

Cependant, il a été clairement demandé de développer un apostolat plus marial, qui mette plus particulièrement l'accent sur le thème des vertus de Marie. Il a été souhaité que les

formes de la prière mariale soient adaptées à chaque communauté et à chaque nation, ainsi qu'au propre rythme de croissance humaine et spirituelle.

Il est souhaité que les réseaux sociaux et autres moyens de communication soient plus largement investis, car ils possèdent une capacité d'évangélisation toute particulière.

### **Niveau pastoral : propositions**

De toute évidence, il y a un désir de renouveler notre travail pastoral, en lui donnant une touche plus mariale dans le style et le contenu. Il y a un style marial et carmélitain d'évangélisation, marqué par la simplicité, la proximité, l'inculturation, l'intériorité... qui doit marquer la vie de l'apostolat carmélitain.

Notre mission commence par la façon dont nous célébrons la présence de Marie dans notre vie personnelle et communautaire, ainsi chaque carme et carmélite et sa communauté doivent examiner sa propre vie mariale afin qu'elle soit communiquée à l'ensemble de l'Église.

Il est nécessaire de valoriser toutes les formes d'art à travers lesquelles l'amour pour Marie peut être exalté, comme la musique, la beauté des espaces liturgiques, l'iconographie mariale...

Les nouveaux médias numériques et technologiques favorisent la créativité dans l'évangélisation. Dans cette optique, nous devons promouvoir les formations et les retraites en présentiel et en ligne, et veiller à la présence de l'Ordre sur les réseaux sociaux.

Des demandes ont été formulées clairement pour former les séculiers et les laïcs qui font partie des équipes pastorales avec les frères, et même parfois avec les sœurs, à ce style spécifique d'évangélisation qui suit l'exemple de Marie.

Il serait fort opportun que nous disposions d'un centre de ressources pastorales marial, où nous pourrions trouver des documents imprimés tels que des manuels, des livres, des revues, des bulletins, des dépliants, des fiches, des prières, des ouvrages de dévotion, des anthologies de textes mariaux basés sur les œuvres des saints du Carmel, des anthologies de textes basés sur le magistère de l'Église et de l'Ordre du Carmel, etc. ; ou des matériels audiovisuels tels que des vidéos, des audios, des podcasts et des e-books, des plateformes web telles que les sites web de l'Ordre, des provinces et des communautés, des réseaux sociaux ou des forums de discussion, créant ainsi une nouvelle dynamique d'évangélisation.

Notre pastorale des jeunes et des vocations doit davantage présenter la Vierge Marie comme un modèle pour suivre Jésus, comme la Vierge du « Oui ». Il est important de ne pas avoir peur de proposer aux jeunes des prières mariales traditionnelles, comme le Rosaire et les pèlerinages, parce qu'ils y sont très sensibles.

### **Niveau mariologique : état actuel**

La plus grande lacune que notre enquête a révélée se situe dans le domaine des études théologiques sur la Vierge Marie. À quelques exceptions près, il y a très peu de signes d'intérêt parmi les membres de notre famille carmélitaine pour les études de mariologie. Le nombre de mariologues carmélitains est d'environ 14.

Les études réalisées se concentrent principalement sur l'analyse de la présence mariale dans les textes officiels de l'Ordre et sur des préoccupations pastorales plus détaillées. On observe un certain intérêt pour l'étude des dogmes mariaux, du magistère marial et des textes du Concile Vatican II, en se fondant sur les principaux mariologues de ces dernières années, qu'ils appartiennent ou non à l'Ordre.

L'existence de livres et de revues consacrés à la théologie mariale de nos saints a été signalée, bien que l'on remarque un certain manque dans les études plus consistantes et actualisées.

## **Niveau mariologique : propositions**

Les propositions soulignent la nécessité d'encourager les membres de notre Ordre à étudier et, si possible, à se spécialiser en mariologie dans les meilleurs centres universitaires de l'Église. Des propositions ont également été avancées dans le but de toucher un plus grand nombre de membres du Carmel, comme l'organisation de cours de mariologie de courte durée, des congrès, des colloques, des symposiums, des journées d'étude mariale, une année mariale, aussi bien en modalité en-ligne que présenteielle, à fréquence annuelle ou périodiquement... De ces deux niveaux de formation plus spécialisée naîtraient certainement de nouvelles publications, tels des livres, des revues, des plates-formes numériques...

Toutes les formations devraient inclure une version en ligne, afin de toucher un plus grand nombre de personnes et, surtout, de faciliter la participation de nos sœurs. Un soin particulier devrait être apporté à la production de contenus pouvant être adaptés aux différentes étapes de la formation initiale des candidats des différentes branches de notre Ordre.

Les sujets les plus demandés sont : études sur la Vierge Marie dans la Bible et en Patristique ; la relation de Marie avec le Christ et l'Église ; Marie comme Mère de l'Église ; Marie comme Épouse de l'Esprit Saint ; Marie comme Médiatrice de la grâce ; Marie comme modèle des vierges et des personnes consacrées ; Marie comme « femme eucharistique » ; Marie et les sacrements et les sacramentaux ; Marie et la sanctification de la vie quotidienne.... Mais ils ont également suggéré des thèmes plus carmélites, tels que : les origines mariales historiques de notre Ordre, en commençant par tout le symbolisme du Mont Carmel ; la théologie mariale des saints du Carmel et d'autres figures plus actuelles, comme les vénérables Père Marcel de Notre-Dame du Mont-Carmel et Sœur Lucie de Jésus. Mais également des thèmes plus contemporains, comme la relation de Marie avec la femme, l'écologie, l'engagement social, la mission... Il nous faut aussi nous ouvrir à d'autres grandes spiritualités mariales de l'Église, comme les spiritualités montfortaine et salésienne. Des études ont également été demandées sur les critères de lecture et d'interprétation des apparitions mariales, en particulier celles de Fatima et de Lourdes, afin de comprendre comment ces grandes spiritualités mariales peuvent stimuler notre vie mariale propre.

Il est également demandé l'édition de sources, d'études en patristique mariale, la réalisation d'une bibliographie de théologie mariale accompagnée de fiches de réflexion, la compilation de documents de théologie mariale post-Vatican II et la mise à jour de la bibliographie mariale des bibliothèques communautaires.

Nos centres d'études, ainsi que nos centres spirituels et autres, devraient s'approprier les thèmes mariaux avec plus de force. À ce propos, il a également été proposé d'approfondir les relations avec les grands centres universitaires extérieurs à l'Ordre et avec d'autres centres de diffusion de la spiritualité mariale et des études mariologiques.

Les laïcs, en particulier, ont demandé des fiches thématiques sur la théologie mariale du Carmel, applicables à la vie et à la pastorale de leurs communautés, ainsi qu'à d'autres groupes proches de la spiritualité carmélitaine.

## **Niveau dévotionnel : état actuel**

Le niveau de la piété mariale est celui qui est le plus profondément enraciné. Cependant, il est nécessaire de l'évangéliser, de l'actualiser avec de meilleurs fondements bibliques et théologiques, et un style plus actuel. Le Scapulaire de Notre-Dame du Mont-Carmel est, avec le Chapelet, la dévotion la plus répandue non seulement dans l'Ordre, mais aussi dans toute l'Église. C'est pourquoi cette tradition mérite toute notre affection et notre intérêt.

La célébration des mémoires et des fêtes mariales est également mise en valeur de façon hebdomadaire, en plus de la messe du samedi ; selon des rythmes divers, le Mois de

Marie et les Triduums sont célébrés. La neuvaine et la solennité de Notre-Dame du Mont Carmel sont les célébrations les plus profondément enracinées dans la vie mariale de la famille carmélitaine... Les expressions de piété mariale populaire, telles que les processions et autres manifestations publiques, sont également perpétuées dans certaines régions de l'Ordre. Les prières mariales les plus profondément enracinées dans la vie quotidienne des personnes consacrées sont les suivantes : l'*Ave Maria*, l'*Angelus*, le *Regina Caeli*, le *Salve Regina*, les Litanies de la Vierge, le *Flos Carmeli* et, enfin, le Chapelet. Les images de la Vierge dans nos lieux de culte et nos couvents sont également particulièrement mises en valeur, notamment celle de Notre-Dame du Mont-Carmel.

Dans certaines de nos présences plus anciennes, les confréries jouent encore un rôle important dans la promotion des dévotions et des traditions mariales.

### **Niveau dévotionnel : propositions**

L'analyse des enquêtes a montré qu'il est nécessaire de continuer à proposer le Scapulaire comme signe de la protection spéciale de Marie pour tous les chrétiens, en commençant par les jeunes, dans nos formations, nos prédications, nos retraites, nos catéchèses... et même dans le contexte de la confession et de l'accompagnement spirituel.

Nous avons reçu des encouragements à promouvoir la formation et la catéchèse sur le sens le plus authentique et le plus profond de chaque dévotion et prière faisant partie de notre tradition.

Les Confraternités existantes doivent être encouragées et tous les mouvements et groupes associés à l'Ordre doivent être utilisés pour faire connaître le Scapulaire et les autres dévotions typiquement carmélitaines, toujours accompagnées d'une bonne catéchèse.

Sont également proposées : promouvoir les pèlerinages, les processions, les prédications populaires et les consécrations ; ajouter des hymnes mariaux à la fin de nos célébrations liturgiques ; réfléchir à des initiatives permettant de renouveler l'esprit fraternel entre tous ceux qui ont reçu le Scapulaire ; inclure dans le rituel de l'imposition du Scapulaire une prière pour le renouvellement de cette même imposition ; encourager la dévotion à saint Joseph en lien étroit avec celle de Marie ; organiser la solennité de Notre-Dame du Mont-Carmel en lien étroit avec les frères de l'Ordre du Carmel (OCarm.) ; publier et diffuser largement des méditations sur les mystères du Rosaire à partir de l'héritage marial de notre tradition et de nos saints ; aider les Séculiers à avoir une juste vision des dévotions et à les mettre en relation avec la prière liturgique de l'Église ; connaître et apprendre à discerner convenablement les dévotions en utilisant des critères théologiques, pastoraux et spirituels ; savoir adapter les différentes dévotions au niveau et au rythme du cheminement de chaque chrétien et de chaque membre du Carmel ; définir des orientations pour les pèlerinages dans des lieux spécifiquement mariaux ; promouvoir les veillées mariales ; préparer une newsletter qui fasse connaître la vie mariale de notre Ordre sous tous ses aspects, en mettant en valeur tout ce qui existe déjà dans le monde et en soulignant les bonnes pratiques de formation et d'expérience ; promouvoir la musique, le chant et les autres arts liés à la vie mariale... mettre en relation toutes les dévotions et propositions avec les vertus mariales, afin que notre vie mariale rejaille sur la vie concrète de chaque chrétien et de chaque membre du Carmel.

### **Conclusion**

Telles sont les idées centrales que nous avons dégagées de l'enquête sur la vie mariale dans ses différents niveaux et en synthétisant les réponses très variées, selon les branches de notre Ordre. Ce travail de collecte et de synthèse a été réalisé en collaboration avec plusieurs bénévoles engagés dans ce mouvement de renouveau marial. Nous sommes à votre disposition, en dialogue libre avec toute notre famille carmélitaine, qui s'honore d'avoir pour

Mère et Sœur la Bienheureuse Vierge Marie du Mont-Carmel, pour continuer à apporter notre contribution. Celle-ci peut venir de la Maison Généralice, du Centre Marial *Domus Carmeli* de Fátima, ou de tout autre lieu où il existe une communauté, un carme ou carmélite, un séculier ou séculière, un consacré ou une consacrée, prêts à tout faire pour que Marie soit plus aimée et connue et qu'à travers elle, nous puissions suivre Jésus plus fidèlement.

Pour l'équipe de promotion de la vie marianiste au Carmel,

P. Miguel Márquez Calle, Rome  
P. Agustí Borrell i Viader, Rome  
P. Vasco Nuno, Porto  
P. João Rego, Fátima  
P. Renato Pereira, Fátima  
P. Joaquim Teixeira, Fátima